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■科体改革进行时

科技日报北京2月4日电（记者陈瑜）“‘蛟龙’号水

面支持系统故障排除，目前已经平安回收至母船。”4日

上午10时，记者拨通国家海洋局中国大洋协会办公室主

任刘峰的电话时，他语气略显疲惫，但已轻松不少。

3 日晚，中国大洋协会陆基保障中心灯火通明，刘

峰和相关人员度过了一个不眠之夜。当时，因水面支

持系统 A 型架无法起吊潜水器，“蛟龙”号没法回到母

船“向阳红 09”船的怀抱，首次在海上过夜。

据介绍，北京时间 3日 11时 40分，“蛟龙”号在西南

印度洋注水下潜，21 时 10 分左右完成下潜作业浮至水

面。但意外发生，母船上的水面支持系统 A 型架左侧

马达突然漏油，无法完成潜水器回收工作。

故障发生后，航次现场指挥部和临时党委紧急启

动应急预案，当即决定由“蛙人”及时将连接潜水器与 A

型架的主吊缆解开，潜水器在水中漂浮，避免船舶碰撞

影响潜水器安全。“蛙人”在潜水器绑上雷达响应器，以

保证母船利用雷达扫描，随时监测潜水器位置。母船

随即密切跟随潜水器，并保持在一定的安全范围内。

航次现场应急处置领导小组随即成立，安排部署

工程技术人员和船员连夜抢修 A 型架。陆基保障中心

立即启动应急预案，成立应急情况处理领导小组，第一时

间协调北海分局派“大洋一号”船就近协助开展工作。

正常情况下，“蛟龙”号舱内的生命支持系统可供 3

名下潜人员 72 小时内使用，应急情况下可延长至 84 小

时。鉴于作业海区正值凌晨，为确保回收安全完成，现场

指挥部经与潜航员通话后，定于9时开始回收潜水器。

55分钟后，潜水器顺利回到甲板，参加下潜的同济

大学副教授杨群慧，国家深海基地管理中心潜航员学

员陈云赛、潜航员傅文韬先后出舱。

目前事故原因正在分析，下一步将进行各技术系

统的充分评估。

“蛟龙”号水面支持系统故障排除
科技日报讯 （记者房琳琳）由意大利和美国

科研人员组成的团队首次创建出基于硅烯材质的

晶体管。他们发表在《自然·纳米科技》杂志上的

论文描述了如何研制这种出了名挑剔的材料。

硅 烯 是 一 种 由 单 个 原 子 厚 度 的 硅 制 成 的 材

料，就像石墨烯一样，被证明具有超凡脱俗的导电

性能，这意味着它在未来电子产品中将大有用武

之地，特别是人们对获得更快或更小的计算机芯

片抱有无限希望的情形下。

问 题 是 ，硅 烯 非 常 难 制 备 ，用 单 张 硅 烯 来 完

成 工 作 更 是 难 上 加 难 。 距 离 物 理 学 家 提 出 硅 烯

如 何 作 用 的 理 论 已 经 有 8 年 之 久 了 ，从 那 以 后 ，

很多个团队试图创造这种材料，但大多数都没有

成功。

人们发现，让单张硅烯材料产生作用成为阻

碍它实现应用等一系列问题的关键。在这次新的

尝试中，研究人员不仅制备出了这种材料，还发现

了一种方法，足以驯服它来制造微晶体管。

据物理学家组织网 2 月 4 日（北京时间）报道，

为了让这个纳米级别的材料乖乖合作，研究人员

第 一 次 在 镀 有 氧 化 铝 的 银 条 上 生 成 了 一 些 硅 烯

层。一旦生成，硅烯层从培养基上剥落，将银排斥

到二氧化矽晶片的另一面，银随后被塑造成允许

硅烯单层被用作晶体管的电触点。

该团队报告称，他们已经创建了几个这种晶

体管，且其在真空中工作具有稳定性。他们还声

称，到目前为止，硅烯的表现没有辜负预测其属性

的理论假设。

尽管他们在技术上已经创建了基于硅烯的晶

体管，但是，这个过程能否在商业化应用中大规模

使用还不清楚，还有更多的深入研究要做。

如果能够攻克难关，团队成员相信，未来的电

子元器件中硅烯的应用会比石墨烯更容易，毕竟

目前绝大多数的芯片设计都是硅基的。

硅 烯 具 备 与 石 墨 烯 类 似 的 几 何 结 构 和 Dirac

型电子结构，科学家一直预测它也具有石墨烯中

发现的新奇量子效应，例如量子自旋霍尔效应等，

也 一 直 期 盼 实 验 能 够 证 实 这 些 理 论 预 言 。 2010

年，曾有法国研究组报道在银单晶表面上获得了

硅烯，但后续的研究证明该结果是错误的。今天，

本研究不光实现了硅烯制备，甚至连应用的晶体

管 都 一 并 制 造 出

来，这连续实现了

两 个 里 程 碑 意 义

的突破，希望其商

业 化 应 用 也 能 一

帆风顺。

硅烯首次被成功制成晶体管

科技日报北京2月4日电（记者李玥 付毅飞）4日

上午，台湾复兴航空公司一架 ATR-72 客机在起飞后

不久撞到高架桥，随后坠入台北南港软件园区基隆

河。《航空知识》杂志副主编王亚男判断，可能是飞机动

力系统出现问题而导致事故发生。

王亚男在接受科技日报记者采访时说，飞机在起

飞阶段进入下滑坠落状态，很有可能是故障导致。他

说，起飞过程中因人为操作问题使飞机撞上障碍物的

可能性较小，因为起飞的航向和上升的坡度都很容易

掌控；在坠落过程中，飞行员本能的操作应该是加大发

动机功率，让飞机回到上升的姿态，但是从事故相关视

频里却没有看到这样的迹象。据此推断，可能是飞机

当时的动力不足以支持重新拉起爬升的措施。

王亚男介绍，有几方面原因会导致动力系统出现

问题。比如当发动机的传动系统出现问题时，可能导

致螺旋桨无法提供正常的拉力；再如燃油系统，当供油

的管路出现问题，发动机失去了动力供应，也会出现这

样的故障；此外还包括电气系统，因为发动机需要电子

系统来控制。“动力系统出现问题的原因是多方面的，

现在只能等事故调查结束后才能有结论。”他说。

资深机长、爱飞行航空俱乐部董事长陈建国就此

事发表文章指出，该飞机很有可能是左侧临界发动机

失效后控制不当，坡度过大失控坠地。

陈建国介绍，临界发动机是指在固定翼的多发飞

机上，如果失效时对飞机的操纵和性能影响最大的那

台发动机。他认为，即使起飞过程在最不利的情况

下，如果发动机失效，飞机从设计上来说也是完全可

以安全起飞的。同时，几乎所有的飞行员在训练中都

有起飞发动机失效的训练要求，也是每次训练检查的

基本要求。一般来说，飞行员不需要特别的技能，也

可完成为了躲避障碍物而进行的转弯和机动飞行安

全起飞离场。

他表示，对于依法取得运行资质和被持续监管的

航空公司，都有完整的安全管理系统，对自己运行的机

场都有安全的离场起飞性能分析，即使遇到最恶劣的

情况也有可以安全运行的保证措施。至于复兴航空的

运行细节，有待官方进一步公布。

据了解，本次失事的 ATR-72 客机与 2014 年台湾

复兴航空公司坠毁的客机为同一机型，均属于支线飞

机。支线飞机通常指 100座以下的小型客机，主要用于

承担局部地区短距离的旅客运输。与主干线航班相

比，支线航班单程航行距离较短，飞行较经济。

此次事故再次引发了人们对支线航空安全问题的

关注。一位航空管制员在微博上表示：“从目前报道的

失事情况看，ATR-72 客机是螺旋桨飞机，抗风力本来

就差，在即将降落的最后时刻突然遭遇风切变，飞机从

28 米高度被‘拍’向地面，酿成了此次悲剧。”但中国民

航大学安全学院副院长张晓全却认为，ATR-72 飞机

本身没有“固有缺陷”，是比较成熟、现代化程度相对较

高的机型，在发达国家也有广泛运营。

王 亚 男 表 示 ，支 线 飞 机 小 并 不 意 味 着 不 安 全 。

他说，每种飞机安全正常运行所需的条件不一样，因

此其运营、勤务保障都有不同要求。小飞机对于恶

劣天气的抵抗力较弱，大飞机的运行条件则更宽。

“民航运输业是技术密集型产业。如果在维护保障

上有疏忽，飞行就会有故障隐患；在气象保障上有疏

忽，飞机则可能在并不适合运行的气象条件下作业，

也会有事故隐患。”他说，“因此，我们不应该对支线

航空持有质疑态度，而应对民航运输业的运营管理

提出更高要求。”

台湾客机坠落或因动力不足
专家：支线飞机小但不意味着不安全，保障航空安全重在运营管理

科技日报贵州平塘 2月 4日电 （记者刘志强 李
大庆 高博）4 日上午，位于贵州平塘的 500 米口径球

面射电望远镜（FAST）安装了最后一根钢索，索网制

造和安装工程结束。这意味着 FAST 的支撑框架建

设完成，进入了反射面面板拼装阶段。

FAST 是世界在建的最大射电望远镜，借助天然

圆形溶岩坑建造。FAST 的反射镜边框是 1500 米长

的环形钢梁，而钢索则依托钢梁，悬垂交错，呈现出

球形网状结构。

索网结构是 FAST 主动反射面的主要支撑结构，

是反射面主动变位工作的关键点。索网制造与安装

工程也是 500 米口径球面射电望远镜工程的主要技

术难点之一，其关键技术问题主要包括：超大跨度索

网安装方案设计、超高疲劳性能钢索结构研制、超高

精度索结构制造工艺等。而索网工程的顺利完成，

意味着 FAST 工程已经在上述关键技术难点方面实

现实质性突破。

FAST 索网结构直径 500 米，采用短程线网格划

分，并采用间断设计方式，即主索之间通过节点断

开。索网结构的一些关键指标远高于国内外相关领

域的规范要求：例如，主索索段控制精度须达到 1 毫

米以内，主索节点的位置精度须达到 5 毫米，索构件

疲劳强度不得低于 500MPa。整个索网共 6670 根主

索、2225 个主索节点及相同数量的下拉索。索网总

重量约为 1300 余吨，主索截面一共有 16 种规格，截

面积介于 280—1319 平方毫米之间。由于场地条件

限制，全部索结构须在高空中进行拼装。

索网采取主动变位的独特工作方式, 即根据观

测天体的方位，利用促动器控制下拉索，在 500 米口

径反射面的不同区域形成直径为 300 米的抛物面，以

实现天体观测。

FAST 索网是世界上跨度最大、精度最高的索网

结构，也是世界上第一个采用变位工作方式的索网

体系。其技术难度不言而喻，需要攻克的技术难题

贯穿索网的设计、制造及安装全过程。仅以高应力

幅钢索研制为例，FAST 工程对拉索疲劳性能的要求

相当于规范规定值的 2 倍，国内外均没有可借鉴的经

验或资料作为参考。其研制工作经历了反复的“失

败—认识—修改—完善”过程，最终历时一年半时间

才完成技术攻关。所取得的成果已经在国际专家评

审会上得到国外专家组的认可，成功在 FAST 工程上

得到应用。随着索网诸多技术难题的不断攻克，形

成了 12 项自主创新性的专利成果，其中发明专利 7

项，这些成果对我国索结构工程水平起到了巨大的

提升作用。

世界最大射电望远镜索网完成编织

最近，“金箔酒”成

了热词。

国 家 卫 生 和 计 划

生育委员会 1 月中旬在

其 网 站 上 挂 出 了 一 则

征求意见函，拟将金箔

作 为“ 食 品 添 加 剂 ”加

入白酒中，并规定每千

克 最 大 使 用 量 为 0.02

克。至于原因，函件并

未做出解释。

2 月 3 日，国家食品

安全风险评估中心在首

页 挂 出 通 知 ，称 早 在

2014年 8月，就有申请人

向国家卫计委提交金箔

作为食品添加剂新品种

的申请。“根据《食品安

全法》和《食品添加剂新

品种管理办法》规定，国

家食品安全风险评估中

心依程序组织安全性技

术评审并上网公开征求

意见，期间未收到不同

意见。”但鉴于金箔作为

食品添加剂的特殊性，

此番又再一次向社会公

开征集意见。

这 一 次 ，不 同 意 见

来了。公众质疑：白酒

加 金 箔 ，有 何“ 醉 翁 之

意”？

新鲜事？
早有先例

根据国家卫计委函

件中的电子版附件，金

箔的具体生产工艺，是

将纯度为 99.99%纯金以

物理方式将其汽化，使

其均匀分散成小分子，

再将这些小金分子重新

堆栈排列以精准控制分

子磊晶堆栈的方式形成

食品添加剂金箔。

金 箔 能 不 能“ 光 明

正大”地入酒，目前还是

未知数。不过可以肯定的是，各种各样的金箔酒，

早已现身市场。

科技日报记者查阅，国内较早讲到金箔酒的

文献，来自于陕西西安酒厂。该厂 1992 年研制出

“秦俑牌金箔酒”，并被授予了国家专利。

1997年，西安酒厂品酒师仇新印等人在《酿酒

科技》杂志上发表文章《金箔酒浅释》，叙述了金箔

酒的研制过程。该文指出，从汉代到清代，我国都

有对金箔药用价值的研究，比如《本草纲目》就记

载，金能“镇精神，坚骨髓”。 （下转第三版）
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科技日报北京2月4日电（记者韩义雷）企业聘请

有知名高校学位的外国留学生，却苦于无法提供工作实

习签证，难以把人才留下来。4日，随着“创业中国中关

村引领工程”和“国家高新区互联网跨界融合创新中关村

示范工程”在北京启动，这样的问题将逐步在中关村得以

解决。科技部副部长曹健林出席启动仪式并讲话。

中关村将从创业人才、创业企业、创业金融、创业服

务机构和创业文化 5方面开展 19项支持措施。解决“创

业人才的烦恼”，面向中关村企业外籍法人代表、外籍高

级经营管理人才和掌握核心技术、关键技术的专业技术

人才提供申请《外国专家证》的便利；逐步放开对外籍留

学人才创业就业的限制，提供申请就业许可、工作居留许

可的便利。对高校科技人员创办的科技企业，按照不超

过科技人员出资额度的 20％给予资金支持；对高等学校

教师作为天使投资人投资的学生科技创业企业，按照不

超过教师出资额度的50％给予专项资金支持。

为了“让创业企业更好地创新发展”，在此次开展

的措施中，技术所有权转让或 5年以上非独占许可使用

权转让，在一个纳税年度内转让所得不超过 500万元的

部分免征企业所得税，超过 500万元的部分减半征收企

业所得税。支持创业企业购买信用中介服务、认证中

介服务、知识产权中介服务、评估服务、技术转移服务、

法律服务等高端科技中介服务，根据实际发生的费用，

给予一定比例的资金支持。

降低资本因扶持科技创业而受损的风险，对创业

投资机构、高校院所、领军企业及科技企业孵化器等机

构在中关村示范区设立的天使投资和创业投资基金，

中关村管委会最高可按 30％的比例参股，并按一定比

例给予补贴。对中关村有限合伙制创业投资企业采取

股权投资方式，投资于未上市的中小高新技术企业两

年以上的，该有限合伙制创业投资企业的法人合伙人，

可按其投资额的 70％，在股权持有满两年的当年，抵扣

该法人合伙人从该有限合伙创业投资企业分得的应纳

税所得额。对银行、担保等信贷机构为符合条件的创

业企业提供融资而发生的不良贷款给予 30％—50％的

补偿和分担；对银行、担保机构为符合条件的创业企业

开展的信贷创新产品业务，按照每年新增业务规模的

1％给予风险补贴支持。

中关村将逐步放开外籍人才就业创业限制

新华社北京 2月 4日电 2 月 4 日 10 时

56 分，台湾复兴航空一架 ATR－72 轻型民

航客机在执飞台北至金门航线时失事，坠于

台北市与新北市交界处的基隆河。机上共

有 58 人，其中 31 人为大陆游客。至 4 日 19

时，事故已造成 23 人死亡、15 人受伤，另有

20人失踪。

事故发生后，党中央、国务院高度重

视。中共中央总书记、国家主席、中央军委

主席习近平迅速作出重要指示，要求尽快准

确掌握相关情况，积极协助开展伤员救治，

做好家属安抚、善后处理等工作。

中共中央政治局常委、国务院总理李克

强作出批示，要求有关方面与台湾加强沟通

联系，尽快核实机上乘客伤亡情况，根据需

要提供必要帮助。同时，做好大陆乘客家属

信息通报、安抚和善后等工作。

中央台办获悉后立即启动应急机制，协

调中国民航局、国家旅游局和福建省、厦门

市紧急处置，联系台有关方面了解事故情

况，并派工作组到台抓紧开展相关工作。

习近平对台湾复兴航空坠机事故作出重要指示

要求积极协助开展伤员救治做好家属安抚工作
李克强就救援工作作出批示


